
现代版的孔融会让梨吗

孔融让梨是中国千百年来流传的一个
道德教育故事，是中国古代东汉鲁国文学家
孔融的真实故事，教育人们凡事应该懂得谦
让、礼貌和尊重他人的高尚品德。在当下竞
争激烈的社会中，现代版的孔融会让梨吗？

来自朋友圈辣妈们的真实调查：
一号妈妈：让？从来不知道啥叫让，现在

的孩子都是家里的独苗，捧在手上怕摔了，
含在嘴里怕化了，对于孩子来说根本不需要
让，全都是他的，全都是他的。

二号妈妈：怎么可能让？吃着碗里看着
锅里的，孩子心理嘛！

三号妈妈：也许会。如果在条件充足的
情况下。对于孩子来说，亲近的人还是会的。

四号妈妈：没有刻意想过这个问题。现
在的孩子吃穿不愁，对于他们来说意义不
大。比如，买水果不可能只买一个，买来就是
让孩子多吃水果保持营养均衡，如果孩子不
吃还觉得担心呢？

五号妈妈：偶尔也会吧。比如在幼儿园
发的零食，不想吃的或许不合口味的会带回
来。

答案是丰富多彩的。各种回答，陷入深

深的沉思中，这个典故让我骤然想到年终优
秀员工的评选。

每年年底，公司为了更好地提高员工的
工作积极性，作为实质性的鼓励，都会在不
同的岗位选出一批优秀员工。而每年在优秀
员工评选过程中，员工私下也是众说纷纭。
但无论哪种评选方式都会引来不同的声音。

评选优秀员工成了一个难题，想要真正
做到完完全全的公平公正，确实也存在一定
的困难。每个人都有自己评定的标准。当然，
有些员工会认为自己的确应该被评为优秀
员工，这种荣誉名副其实。这是一种自信，更
是一种自我肯定；也有少部分员工心里上觉
得可能别人会比自己更优秀，但因为人缘关
系，可能就被当选为优秀员工。这些员工就
会以感恩报答、共同分享的形式来庆祝。这
恰恰与孔融让梨不谋而合，取决于个人的价
值观、世界观及人生观。

无论是哪种选择，都不可言对错。我们
能做的，就是在自己的岗位上尽心尽力。让，
是一种道德修养，是为人处事的一种善良。
不让，也是一种自我肯定，或是社会大势所
趋。

□ 张香君

追求“物美与价廉”

和朋友聊天，谈及如今国内什么奶粉能
放心给宝宝食用。几番争论，最终达成一致，
不如买国外的奶粉更靠谱些。究其缘由，只
四个字：价廉物美。不知出于何种心理，如同
购买车子、护肤品等，总想支持国货，纠结来
纠结去，最后还是会选择国外的品牌。

2008 年中国奶制品污染事件，起因是
很多婴儿食用了三鹿集团生产的奶粉，被发
现患有肾结石，随后在其奶粉中被发现化工
原料三聚氰胺。这一导火线迅速点燃，牵扯
出国内几个知名奶粉品牌也检出三聚氰胺。
事件爆发后，多个国家和地区开始全面或部
分禁止中国奶制品及相关产品进口，且国内
消费者不太敢购买大陆厂牌奶制品，大批量
“转战”国外市场，外国奶粉销量开始上升。
于是，代购行业兴起，各类产品代购遍布于
淘宝、微信等网络平台。如果说奶粉的问题
是出在“物不美”上，那么护肤品、汽车、数码
产品甚至是奢侈品的问题就在“价廉”上。

国家多次降准降息后，国内的需求并没

有明显改善。而事实上，国内的消费需求仍
很旺盛，然而由于供需错配，也就是说国内
生产的商品并非消费者所想拥有的，以及高
额的关税等原因导致大批量的国内消费者
或奔走国外大肆购物或通过各种渠道寻找
代购。

有位经济学家指出，供给结构升级缓
慢、创新能力不足等问题抑制了我国居民现
实消费需求。既然是创新能力不足，那就要
采取措施鼓励和支持创新。于是中国开启了
“供给侧改革”，也就是通过调整结构，通过
创新的模式去创造高品质的“绿色”产品去
吸引消费者回头，甚至是拉动出口，吸引国
外消费者带动国外代购产业。
“供给侧改革”离不开一个载体，就是企

业。改革离不开创新，创新更是一个企业、一
个行业甚至整个国家转型升级的灵魂所在。
当国外消费者蜂拥而至，大肆购置“中国制
造”的产品，便是转型成功的时刻。因为更多
的人追求“物美与价廉”。

□ 黄晶晶

“学习雷锋好榜样，忠于革命忠于党，爱
憎分明不忘本，立场坚定斗志强。”这是中国
几代人传唱的一首歌谣。在向雷锋学习的
50 多年时间里，“雷锋”这个词早已超越了
他作为一个人名的功能，成为亿万人心中道
德的楷模，正能量的化身。

近年来，全国各地都在总结学习雷锋活
动常态化的经验做法，探讨提高公民素质的
措施办法。每年的 3.5 学雷锋纪念日，各地
都会举办形式多样的学习雷锋活动。

这些活动确实起到了弘扬雷锋精神，倡
导和谐社会的作用，但是我们也要清醒地看
到，当前全国火热的学雷锋活动还存在一些
不足。比如说，学雷锋的主体主要是军人、学
生，学习的时间主要集中在 3 月份和一些重
要节假日等。

因此，在又一个学雷锋月到来之际，我

们要深入地思考，学雷锋不是搞一阵风，而
是要在全社会积极倡导、加强宣传，形成浓
厚氛围，让所有社会成员都能受到感染，明
白学雷锋并不是去做惊天动地的大事，而是
做发生在自己身边的、自己力所能及的小
事、好事。这样，我们就可以真正做到学雷锋
活动的常态化、长效化，跳出“雷锋没户口，
三月来、四月走”的怪圈，形成“学雷锋，教育
我、感动他”的局面。
《道德经》里有一段话：“上善若水。水善

利万物，而不争；处众人之所恶，故几于道。”
人之于水，我们需要从我做起，从小事做起，
从现在做起。让择善成为习惯，多一个微笑，
多一些问候，多一点理解，多一份责任与担
当。真正地将雷锋同志的“螺丝钉”品格，“钉
子般”精神和“一滴水”的境界发扬光大，让
正能量之花开遍华夏大地。

让正能量激荡
□ 何斐

云在青天水在瓶

姓 名：黄莹
笔 名：蓝冰
单 位：恒逸石化

办公室
座右铭：坚持该坚持

的，相信最
后会拥有。

云在青天水在瓶，很喜欢这句禅语。
今天早上翻看案几上前几日未完成的“任

务”，又看见了它。顿时，欣喜万分，是小别后的重
逢抑或是心痛过后的失而复得。一如最初，暂摒
弃其意境，就单这几个字，都还是很喜欢很喜欢。
如同一些人，念或者不念，见或者不见，他就在那
里。如此，再见时，内心也便觅得一份坦然与安
慰。

还记得，两年前，正值春末夏初之际，一位热
衷于国学的朋友突然问我这一句禅语的意境。在

高人面前，我不敢妄言，只是简单与他阐述自己
对云和水最佳状态的观点。没想到，话匣子一下
子打开不可收拾。原来，朋友只是想考考我的悟
性，若非有共同语言，他断不会浪费时间再有接
下去的谈话。在赞赏中，我正为自己的半知半解
而忐忑不安，便听见了《洗心禅》里的这个典故，

他正娓娓道来。
唐代思想家、文学家李翱受佛教影响颇深，

认为人性本善，非常向往药山禅师的德行。他在
担任郎州太守时，多次邀请药山禅师下山参禅论
道，均被拒绝。尔后，李翱多次上山拜见，求得药
山禅师 7 字道之解。

那七字便是“云在青天水在瓶”。一是说，云
在天空，水在瓶中，这是事物的本来面貌，只要领
会事物的本质、悟见自己的本来面目，也就明白
什么是道了；二是说，瓶中之水好比人心，如果能
够保持洁净不染，心就像水一样纯净，不论装在
什么瓶中，都能随方就圆，有很强的适应能力，能
刚能柔，能大能小，就像青天的白云一样，自由自

在。
云在青天水在瓶，这种淡泊和高远，是基于

对现实的清醒认识，现实过后追求的是沉静和安
然。保持一种荣辱不惊、物我两忘的平常心，是一
种明智与平和，也是我们当代人很需要却非常难
得的精神状态。

诚然，在个性张扬、争名逐利的社会圈子里，
不少人心被撩动得蠢蠢欲动，不是为名利得失所
劳役，就是被人与人之间的勾心斗角所左右，随
之而来的必然是痛苦和烦恼。拥有一颗平常心，
对待周围的环境和周围的人和事不要求，不在
意，内心也就获得了平静。

无尽的深邃前面，应
该仿佛若有光。朋友虽已
远去，但他关于“云在青
天水在瓶”的解说，却依
旧在脑海深处，铭刻一
生，受益良多。
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流星

你应该怨我
我目睹了你的消逝
却不感伤
而是拿你的生命来许一生的愿望

雨后彩虹

雨
是不能相见的哭泣
彩虹
是上天恩准我们见面后留下的足迹

诗二首
□ 李龙真
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新老交替的思考

推动国有企业转换经营机制，稳步发展混
合所有制经济是 2014 年《政府工作报告》提出
的重要内容，也是国家“十三五”规划纲要的重
要指标。随着这一政策的出台，国企改革大幕再
度拉开，央企已进入管理层更迭、负责人变动的
密集时刻。如三大运营商的集体换帅、三大石油
巨头的人事变动以及南北车合并、中远与中海
整合、中冶并入五矿等，都导致央企负责人发生
了较大变化。

但不容忽视的问题是，新任央企负责人全
部来自于体制内。更直接地说，就是在央企之间
磨来磨去。不仅董事长兼党组书记如此，总经
理，包括经营层的其他负责人也是如此。由此可
见，央企负责人的调整并没有被纳入到市场化
轨道，而是继续遵循了行政任命的传统调配方

式。如南北车合并、中远中海整合，都没有能够
跳出体制选出经营层。

诚然，央企大多块头很大、影响力很大、市
场的控制力也很强。如果通过市场来选聘负责
人，又似乎条件不太具备，特别在内部关系没有
理顺的情况下，完全放开管理层选聘工作，有可
能会带来很多新的矛盾和问题。一旦央企出现
了问题，对市场的影响是可想而知的。但很显
然，完全依靠体制内流动的方式，选聘央企负责
人，已经很难适应目前央企发展的实际情况，也
很难适应正在全面放开的市场，更难适应日益
加剧的国际竞争。

所以笔者认为，央企改革一是需要不断地
补充新鲜血液，将体制外的优秀管理人才吸引
到央企，特别是央企经营层的选聘，应当更好地

发挥董事会的作用，让董事会按照市场化要求
进行公开选聘，并依据公司法要求，与经营层签
订目标责任状。业绩完成得好，在薪酬上充分体

现；完成得不好，则也要对其按规定实施处罚。
关键就在于，决策层和管理层能对企业董事会
授予多大的权力。

二是使用好体制内的优秀管理人才。在任
命方式上，必须严格按照市场化要求使用，而
不能依靠传统的行政任命、行政安排的方式使
用。特别是经营层，应当根据企业实际，更多采
用公开选聘方式。即便是体制内人才，也要通
过市场公开选聘，以此来激发体制内人才的工
作积极性。也只有这样，人才的作用才能得到
最大限度的发挥，人才战略才能在央企得到有
效实施。

□ 雨桑

春

对于一年四季，每个人心里都有一个自
己的答案。有人喜欢炎炎的夏季，因为喜欢
它的豪放不羁；有人喜欢秋高气爽的秋季，
因为喜欢它的硕果累累；也有人喜欢洁白如
雪的冬季，因为喜欢它的银装素裹。而我喜
欢生机勃勃的春季，因为喜欢它的万物复
苏，喜欢它的春意盎然，更喜欢它的耐人寻
味。

当冬季的脚步还未走远，马路上走过的
形形色色的人还裹着厚厚的棉衣，但春的气
息正透着小花小草崭露头角。周末，拖着沉
重的身躯驱车前往郊区踏青，在满目的萧条
背后隐隐有些按捺不住的小花小草顶着春
雷的萌动蠢蠢欲动，暗发着春的生机。特别
喜欢这样的景色，虽没有满目的春意，但细
细观察总能找到惊喜。就好似陆游笔下的诗
境“山穷水尽疑无路，柳暗花明又一村”。

回想过往，在成长的过程中遇到过不少
的坎坷与磨难，初上学前班时不适应环境而
吵着不想去学校，高考填报志愿时踌躇着该
何去何从，好不容易熬到大学毕业了又绞尽
脑汁地找工作……当处于事件之中时，总以
为天要塌了，地要陷了，世界要不复存在了。
但事后回想这些大大小小的事，其实也就这
样，应验了一句话 " 这世上，没有过不去的
坎 "。

人生要有新高度，生命需要有新的标
杆。这就是春带给我的启示。也正是因为如
此，所以我深爱着春。遇到人生瓶颈时，不要
以为会沦陷，跳出事情处理问题或许事情会
变得容易处理或解决，再或者退一步，你或
许会发现其实并没有那么可怕。

我愿做春天里的一株小草，向着春天欣
欣向荣，给发现我的人儿春的提示。

□ 沈攀

唇枪舌战话未来

台湾地区领导人大选前，国民党主席朱立
伦、民主进步党主席蔡英文、亲民党主席宋楚瑜
分别代表各自党派进行过两轮电视辩论会。三人
猛烈辩论，留下许多经典语录。
“阿嬷”成为台湾网络热词。辩论会上，国民

党候选人朱立伦称自己是受到一位新北市淡水
阿嬷的鼓励而决定参选的，当地一位阿嬷直接对
他说，“市长，你一定要出来选，若不出来选，天公
伯都不会原谅你，你要为台湾，不是为个人”。也
因为这段话，让他自觉台湾面临关键时刻，更应
该跳出来。另外，亲民党候选人宋楚瑜，提到已故
的“10 元便当嬷”庄朱玉女则是一度哽咽，他说庄
朱玉女阿嬷每天都卖 10 元的自助餐，特别让生
活经济条件不是很好的朋友们能够温饱，这样的
义举让人永生难忘。宋楚瑜还提到，若是自己当
选，会在硬币做阿嬷的肖像，让台湾人都记得她
的善良。两位候选人不约而同地都提到了“阿
嬷”，引发网友热烈讨论，甚至还有人分享台湾金
曲歌王萧煌奇的经典歌曲《阿嬷的话》MV，意外
地让“阿嬷”成为热门讨论议题。

互掐成为辩论会亮点。两轮电视辩论会上，
三位候选人互相指责对方在台湾地区领导期间
政策主张及两岸关系方面的不尽如意，唇枪舌
战，口语连珠，让人看似发笑，心寒发酸，有种“外
行看热闹，内行看门道”的意思。

朱立伦：蔡主席说，民进党只有一个派系，就
是人民，你每次都说以人民的意见为意见，以人
民的想法来找共识。台湾今天要选的是地区领导
人，不是一切看民意。如果你一切看民意，我相信
你不会是一个最好的领导人；最好的领导人一定
要有自己的想法，告诉人民，台湾何去何从；我每
天在低层，你蔡英文每天在高层；当我知道如果
民进党“执政”，会把台湾带入一个非常可怕的境
界；如果蔡英文“执政”，会让台湾人很多人工作
做不好、做不满；这时候我该做什么样的选择？你
可以对国民党不满、对马英九不满，也可以对朱
立伦不满，但是我要请大家不要拿台湾的未来出
气；朱立伦如果当选，不会一人当道、一派当道、
一党当道，一定是大家能够合作，大家能够协调，
绝对不能让台湾一人当道，英派当道；朱立伦坚
定站出来，最重要是要让全台湾的阿嬷、全台湾
的阿公，大家能够有一个安定确定稳定的未来，
大家能够很安心、很放心。

蔡英文：一个执政党或一个政治人物，不管
他们做得再怎么差，只要自我感觉良好，都可以
编出美丽的谎言，开出美丽的空头支票；有一句
话说，“装睡的人永远叫不醒”；如果靠修法就能
解决低薪，靠加薪就可以让景气回来、经济往前
走，我想世界上的经济问题就不会这么复杂，现
在全世界陷入的经济困境就可以迎刃而解；朱立

伦可以把团结的政党讲成一言堂，把分崩离析的
政党讲成民主政党，真的很佩服；我相信，如果你
这一套行得通的话，诺贝尔奖一定会落在你的身
上；“英派”代表民进党团结一致、走向务实改革
的一条路上，这是一个团结的政党。

宋楚瑜：诸位看到他们两位刚刚的答复，他们
又来了，又在吵来吵去，吵得台湾经济整个往下
滑，你们还不够吗？民进党执政 8 年，国民党也执
政 8 年，看到他们的执政把台湾带到今天，两个 8
把台湾打到趴；国民党多年未处理慰安妇议题，
等到日韩协议达成才跟在后面，有不争气的政
府，就会有晦气的人民。国民党不成才，才让人民
痛苦，8 年来生活倒退，难道不觉得惭愧吗？今年
选举广告牌到处写着“英派”，请问是谁给你出的
馊主意？越来越国民党化，十几年来台湾的乱和
惨，民进党不需负责吗？我 70 岁为何不放弃理想？
因为我要重新找回台湾的骄傲，请大家给宋楚瑜
一个机会，替大家好好服务；我没有包袱，我什么
都不缺，我只缺一个权力，什么权力？在民主政治
的上面，叫做执政权。

从上面的经典语录，我们可以看出三位候选
人都力争表现出自己代表的政党有能力做好当家
人。不管是谁主政台湾地区，都要心系人民的福
祉，心系台湾地区的发展，心系两岸关系的正常
化，让两岸关系真正做到“两岸一家亲”。

□ 毅铭
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